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金 银 铜 奖牌排名国家/地区

1 中国 27 9 10 46
2 韩国 15 12 9 36
3 日本 14 8 10 32
4 印度 11 4 6 21
5 匈牙利 3 3 1 7
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11:30 射击10米气步枪
混合团体决赛

15:15 跳水男子三米板决赛
17:30 羽毛球混合团体决赛
21:00 田径女子100米决赛
21:15 田径男子100米决赛

第31届世界大学生夏季运动会
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女足世界杯

8月 1日，成都大熊猫繁殖
研究基地十分热闹。不少外国
运动员组团打卡熊猫基地，一
睹成都大运会吉祥物“蓉宝”的
原型“芝麻”的真容。

“芝麻”于 2017 年出生在
成都大熊猫繁育研究基地，它
的同胞哥哥是“芝士”。“芝麻”
能够成为“蓉宝”的创作原型，
很重要的一点就是它非常活泼
好动。平日里的“芝麻”就到处
做运动，举重、爬树，无所不
能。

此刻“芝麻”正在馆里大口
大口吃着竹子，看起来可香
了！现场不少人感慨，“来成都
排队看不到女明星‘花花’，能
看到顶流‘芝麻’也没有遗憾
了。”

据基地的工作人员介绍，
“芝麻”的名字由来，一方面是

因为它的妈妈叫芝芝，另一方
面是因为它出生时嘴边有个小
黑点，酷似小朋友吃完东西后
挂在嘴边的芝麻粒儿。

在熊猫宝宝保温箱前，围
着不少踮起脚尖、举起手机拍
照的运动员。一位外国运动员
表示，“这是我第一次看到熊猫
宝宝，这种感觉真的是太美妙
了。我之前从来没有看到过这
么多熊猫，它们真的好可爱。
这真是一次难忘的经历。”

人们纷纷拿出手机与熊猫
合照留念。也有戴着粉色熊猫
帽子的运动员，经过长长的排
队，终于等到人流稍小时，他赶
紧拿出手机和熊猫宝宝来了张
自拍。

在熊猫基地的商品店，不
少外国运动员正在兴致勃勃地
选择熊猫周边，收银台满是排

队付款的人。一名运动员兴奋
地表示，自己很喜欢毛茸茸的
熊猫玩偶，已经选好了两只准
备带回家。在这里看到了很多
熊猫，体验真的很好。

几个外国运动员提到自己
的比赛项目已结束。他们不约
而同地表示，在成都度过的这
段时间很美好，感受到了中国
人的热情，希望能够在回国前
好好探索这座城市，尽情享受
这段旅程。

据了解，为了让来自世界
各地的运动员、随队代表体验
成都的文化，成都大运会城市
文化交流活动线路涵盖了大熊
猫繁育研究基地、成都博物馆、
宽窄巷子等热门打卡地，为他
们提供服务。

羊城晚报特派记者
詹淑真 龙希（发自成都）

8 月 1 日，成都大运会乒乓
球女团决赛在成都高新区体育
中心进行，中国队以 3比 2战胜
日本队成功摘金。

来自广东工业大学的杨诗
璐本次也入选了女团名单。根
据教练的排兵布阵，杨诗璐没有
在决赛上场。赛后接受采访时，
杨诗璐表示：“看到场上比赛打
得那么激烈，自己的心情也是很
紧张。对于团队能够夺得金牌，
真的很兴奋、很激动。”

杨诗璐今年大二，她从5岁
开始接触乒乓球，9岁进入广州
体育职业技术学院（广州伟伦体
校）训练，正式开启了职业道路。

2015 年，杨诗璐在广东省
运动会中夺得女单丙组冠军，入
选了广东省集训队，2017 年她
获得全国少年锦标赛南方赛区
冠军。2018 年西班牙青少年公
开赛，杨诗璐一举夺得女单、女
双、女团三项冠军。

在 2020 年全国青年乒乓球
锦标赛女子团体决赛中，杨诗璐
所在的广东女队力克上海队，以
7 战全胜的成绩夺得全国青年
乒乓球锦标赛女团冠军。

在今年 5 月的成都大运会
乒乓球选拔赛中，杨诗璐一路过
关斩将赢得女子单打冠军，她也
如愿获得参赛资格。为了准备

本次比赛，赛前她特意去上海集
训了一个月。当被问到单打项
目的目标，杨诗璐表示：“第一次
参加大运会，暂时还没有定下目
标，就是要全力以赴，争取打出
自己的水平。”

比赛现场，杨诗璐的两个老
师专门从广州赶到成都看她。“能
够入选中国乒乓球队女团是非常
难的，这个过程中诗璐克服了很
多困难。整个备战过程中她也做
了很多努力，所以我觉得这个冠
军，是对她的一种认可。”广东工
业大学体育学院副教授、成都大
运会中国乒乓球队教练组成员贾
佳接受采访时说道。对于杨诗璐
接下来的比赛，他说：“我们的目
标是争取拿一块牌。希望她能稳
定发挥，争取再进一步。”

贾佳提到，广东工业大学非
常重视体育，近几年各运动项目
上也是大力投入，学生也取得了
不错的成绩。在2019年全国大
学生乒乓球锦标赛中，他们学校
的庄瑞君夺得高水平组女单冠
军，廖泓然夺得超级组男单冠
军。在今年6月刚结束的第25届
中国大学生篮球一级联赛总决赛
中，广东工业大学战胜清华大学
夺得冠军，创造了队史最佳纪录。

羊城晚报特派记者
詹淑真 龙希（发自成都）

8 月 1 日，覃海洋和张雨霏在
东安湖体育公园游泳跳水馆亮
相，引发了观众追星的热潮。现
场气氛热烈，人山人海，两人的每
一回亮相都引发观众的欢呼呐
喊，更引得大家纷纷举起手机拍
摄。场馆里座无虚席，观众都翘
首以待等着比赛开始。

罗先生和妻子坐在观众席的
最后一排，两个人在微信中不断
分享现场的实况给亲朋好友，罗
先生告诉记者，自己半个月前就
买好了票，来这就一个目的——
看覃海洋。

王小姐和 6 岁的儿子坐在看
台上，两人的脸上都贴着五星红
旗的贴纸。王小姐告诉记者，儿

子今年刚刚学会游泳，有这种能
亲眼看到中国游泳明星的绝佳机
会，肯定不能错过，于是很早就带
着儿子在场馆等候：“偶像对孩子
肯定有一种激励作用，运动员的
拼搏精神、自律精神都能对孩子
产生有益的影响，希望无论是学
习上还是生活上，覃海洋和张雨
霏都能成为他的榜样。”

贺同学今年大三，正在暑假
旅游，因此大运会的举办地成都
成为他的首站目的地。面对记
者，他毫不掩饰自己对覃海洋的
喜欢：“覃海洋刚刚在福冈世锦
赛夺得 4 块金牌，太厉害了！以
前都是在电视上看他比赛，现在
在成都终于可以看到真人了，我

实在是太开心了！”等追完成都
大运会的游泳比赛，贺同学就会
启程前往第二站云南。

李阿姨今年快 60 岁了，她在
女儿的陪伴下一起来到现场观
赛。记者看到看台上的李阿姨戴
着老花眼镜，一直在拍摄照片和
视频。“怎么拍不清楚呢？”“张雨
霏是哪一道啊？”“游得可真快，这
怎么拍得到啊？”“覃海洋是哪个
啊？”……看台上的李阿姨一直在
和家人讨论哪个角度拍摄更清
楚。李阿姨说：“我要发给我的老
姐妹看啊，我也是见过世界冠军
的人呢！”

羊城晚报特派记者
龙希 詹淑真（发自成都）

8 月 1 日，成都第 31 届世界大学
生夏季运动会游泳项目比赛在东安
湖体育公园游泳跳水馆开赛。中国
队的游泳健将覃海洋、张雨霏亮相
大运会，为现场观众带来了一场场泳
池中的视觉盛宴。

在刚刚结束的 2023 世界游泳锦
标赛上，24岁的覃海洋成为历史上第
一位在单届世锦赛上包揽男子50米、
100 米、200 米蛙泳全部金牌的选手，
并打破男子 200 米蛙泳世界纪录，还
拿下男女 4×100 米混合泳接力金牌
——手握 4 金，覃海洋成为不折不扣

的世界“蛙王”。25 岁的奥运冠军张
雨霏则延续了良好的竞技状态，拿到2
金 1银 2铜。世锦赛后两人马不停蹄
地回国参加成都大运会。

在成都大运会的现场，两人似乎
没有受到旅途奔波的影响，比赛中的
状态都还不错。

在上午获得了女子 50 米蝶泳预
赛总成绩第一的张雨霏在晚上率先亮
相，参加了女子50米蝶泳半决赛。最
终张雨霏以 25秒 29 的成绩打破赛会
纪录，获得小组第一，晋级决赛。

随后覃海洋登场，在男子 100 米
蛙泳半决赛中。覃海洋以 58秒 42的
成绩打破了赛会纪录，晋级决赛。

当天晚上，张雨霏还和李冰洁、柳
雅欣、罗悠扬参加了4×100 米自由泳
接力决赛。最终以3分37秒51的成绩

位列第一，再破赛会纪录，为中国队收
获一枚金牌。其中罗悠扬是来自深圳
大学的广东选手，这也是成都大运会游
泳项目产生的第一枚金牌。

根据赛程安排，成都大运会期间，
覃海洋将参加男子 100 米蛙泳、男子
200 米蛙泳、男子 4×100 米混合泳接
力、男子 50米蛙泳、男女混合 4×100
米自由泳接力、男女混合4×100米混
合泳接力等多个项目。张雨霏将会参
加女子 100 米蝶泳、女子 100 米自由
泳、女子 4×100 米混合泳接力、女子
4×200 米自由泳接力、女子 50 米蝶
泳、女子 50 米自由泳、男女混合 4×
100 米自由泳接力、男女混合 4×100
米混合泳接力等多个项目。

羊城晚报特派记者
龙希 詹淑真（发自成都）

随中国女乒摘金
广东工大学生杨诗璐难掩激动

看“蓉宝”原型、买熊猫周边、跟熊猫宝宝合影……
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1 胜 2 负，中国女足在 2023 年
女足世界杯上黯然出局，这个结
果并不令人意外，欧洲女足近年
来发展迅猛，这次英格兰女足只
是用 6 比 1 的比分给了我们一记
直击。或许更令人难堪的是，一
日前，日本女足刚以 4 比 0 大胜西
班牙女足。同为亚洲球队，我们
更应该在日本女足身上寻找提升
的路径。

本 届 世 界 杯 日 本 女 足 表 现
非常亮眼，5 比 0 胜赞比亚队 、2
比 0 胜 哥 斯 达 黎 加 队 ，4 比 0 胜
西班牙队，以小组第一晋级十六
强 。 近 几 届 世 界 杯 日 本 女 足 均
闯 入 八 强 ，2011 年 夺 冠 ，2015 年
获得亚军。她们的基本功扎实，
脚法细腻，进攻灵活高效，战术
配合默契。

日本女足的成功路径在于青
训，以 J 联赛为例，她们的青训下
沉到小学，用体教结合的模式拓展
青训范围，降低青训成本。在日本
U12 以下的比赛、训练不分男子组
和女子组，此后再层层选拔，在初
高中阶段开始精英培训。以东京
FC 为例，普及阶段在校踢球的小
学生人数达到四千人左右，到初中

阶段淘汰一半人数，高中阶段进一
步精英化。

2018 年有数据显示，中国女
足 12-18 岁 的 注 册 球 员 为 1557
人，但日本女足此阶段的人数远
超 10 倍以上。正因为有了庞大的
后备力量支撑，日本女足才有源
源不断前进的动力。

日本女足在“走出去”上也做
得很好，征战世界杯的这支球队
中就有 9 名效力于海外的球员，
其中不乏效力于英超曼联这样的
顶尖俱乐部的球员。

相较而言，中国女足的青训
做得远远不够，国内联赛得到的
关注度也少得可怜，唯一做得比
较好的是，这两年中国女足在水
庆霞和中国足协的支持下，“走出
去”卓有成效，不少球员在国外联
赛更为激烈的对抗和节奏中得到
了成长。

中国女足要重回世界巅峰，绝
非一名教练、一支球队努力就能达
成，如何提升青训水平，扩大女足
人口，提升联赛水平，这是老生常
谈，但也确确实实是女足出成绩的
必要因素，无可回避。

羊城晚报记者 苏荇
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执裁乒乓赛场是种什么体验？
广体两位老师这样说……

中国女足首次无缘十六强 记
者
观
察

提升女足人口基数，如何破局？

现场观众的激情
为世界冠军而燃

成波锦告诉羊城晚报记者，
成都大运会带给他最深刻的印
象是整个城市无微不至的志愿
服务，“我们从下车点到场馆里
有步行半个小时的路程，沿途都
是志愿者青春洋溢的笑脸，就连
酒店和场馆附近的超市里都有
志愿者服务点，来到成都有种宾
至如归的感觉。”

本次成都大运会是冯政和
成波锦第二次担任大运会乒乓
球项目的裁判，比起 2011 年的
深圳大运会，这次他们对参赛的
大学生运动员的精神面貌有了
更深刻的认识。有着丰富经验、
执裁过各种国际乒乓球赛事的
冯政和成波锦也道出了大学生
比赛的最大特色：“比起纯竞技
的乒乓球比赛，大学生运动员的
胜负欲稍低，但参与感更强，来
到成都体验中华文化、交流学习
乒乓球技术是不少参赛选手的
主要目的，像是一场大型派对。”

选手放松的心态也让裁判
在工作中获得了更多的愉悦感，

“在这样的氛围中我们做裁判也
比较轻松，不会因为一些判罚感

到纠结，这是我来之前没有想到
的。”成波锦说。

最让成波锦印象深刻的赛
场瞬间发生在8月1日上午执裁
德国队比赛的过程中。当时成
波锦准备带领选手入场，并用中
文和搭档说了一句“来吧，我们
走”，没想到参赛的德国男孩马
上跟他学起了中文，还兴致勃勃
地问这问那。“此时此刻国界、文
化差异好像被消弭，大家同处体
育大家庭，真的很温暖。”

更高的参与感不仅体现在场
下，成都大运会的乒乓球项目同
样得到了世界各国大学生的广泛
参与。成波锦告诉记者，成都大
运会乒乓球单项比赛的参赛国家
和地区非常多，其中包括了不少
在国际乒乓球大赛上难以见到的
国家和地区，“有些参赛国的国
名、国旗让我感到很陌生，查了下
才知道是在非洲或者拉丁美洲，
可见如今在世界范围内的大学生
群体里，乒乓球的普及程度还是
很高的。希望通过成都大运会，
乒乓文化能够在他们的国家继续
生根发芽。”羊城晚报记者 吕航

第31届世界大学生夏季运动会（以下简称“成都
大运会”）乒乓球项目近日正式开打，共有来自38个
国家（地区）的100多名男女运动员参赛。广州体育
学院两位老师冯政、成波锦也作为乒乓球项目的裁判
出现在成都大运会的赛场。羊城晚报记者专访了两
位裁判，畅聊成都大运会带给他们的感动瞬间。

广州体育学院副教授、国际
级裁判长冯政担任成都大运会
乒乓球比赛的裁判长助理。据
他介绍，本届大运会乒乓球比赛
裁判长来自捷克，中国的副裁判
长则来自北京大学，几位裁判长
助理分别来自北京体育大学、清
华大学、河北师范大学、广州体
育学院、四川体育职业技术学院
等。裁判长助理需要协助裁判
长做好球拍检测、裁判的任务分
配、检录工作，以及内场等各区
域的管理，“助理要协助裁判长
做好竞赛组织和裁判管理工作，
确保赛事的顺利进行。”

成都大运会的办赛水平给
冯政留下了深刻的印象。冯政
告诉羊城晚报记者，乒乓球项目
的参赛男女运动员虽然只有
200 多人，但包括技术官员、后
勤保障、交通医疗、安保人员在
内的整个乒乓球项目运行团队
规模却达到了1600多人，“如此
庞大的保障团队规模也体现出
主办方精心准备、精益求精的办

赛精神。”
成都大运会乒乓球参赛选

手的整体水平也比较高，“不仅
有日本、中国台北、中国香港、韩
国、印度等亚洲强队，德国、匈牙
利、罗马尼亚等欧洲乒乓球强国
也都派出高水平大学生运动员
参赛，中国选手想赢并不容易。”
冯政说。

广州体育学院乒乓球教研
室的成波锦老师在本届大运会
上担任临场裁判，他在比赛日的
工作主要分为赛前会议、赛中执
裁、赛后总结三个部分。“赛前会
议时裁判长会把当天的要求和
任务做布置和分配，我也会和我
的搭档分析一下比赛中可能出
现的情况，走上赛场前裁判员必
须对比赛做到心中有数。赛中
我们需要按照乒乓球裁判员的
执裁流程进行场上判罚，赛后则
需要裁判员进行总结，也要和同
事进行比赛回顾和分析。遇到
比赛密集的时候，临场裁判一天
往往要工作八九个小时。”

成都大运会办赛水平让人印象深刻

这是体育大家庭的一场“大型派对”

“蛙王”覃海洋

“蝶后”张雨霏 打破赛会纪录！

▼外国选手和熊猫
公仔合影 羊城晚报特派
记者 詹淑真 摄
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冯政（左）与成波锦 图/受访者提供

欧洲杯冠军的实力究竟
有多强？8月 1日晚英格兰队
用 6 个进球给中国女足上了
扎扎实实的一课。由于在阿
德莱德欣德马什球场以1比 6
不敌英格兰队，中国女足的
2023 年女足世界杯征程戛然
而止，积 9分的英格兰队和积
6 分的丹麦队（2 比 0 胜 海 地
队）携手出线。这也是中国女
足八次参加女足世界杯以来
首次无缘十六强。

仅上半场，英格兰队就制
造了9脚射门，获得了3比0的
巨大优势。中国队0射门，控球
率比为26%对74%。英格兰队
狂风骤雨般的进攻令人窒息。

赛后中国姑娘们泪洒球
场，张琳艳哭得像个孩子，王
霜接受采访时多次哽咽，主教
练水庆霞拥抱了每一名球员：

“队员们尽力了，我感谢她
们。”她认为输球还是底蕴的

问题，希望未来中国能有更多
小女孩能够通过看球，参与到
足球中来。

水庆霞认为比赛让大家
看到了自身的差距，但今后路
还要走，要奋发，要直面差
距。“我们这一代人的努力，目
前看和欧洲（女足）还是有很
大差距，在攻防转换、个人技
术运用和身体对抗上要正视
和努力，希望尽快缩短差距。”
她很感激队员这么长时间的
备战和拼搏，也感谢团队给予
的帮助，更感谢落后时观众给
予她们的掌声。“这是逆境中
给予我们的力量。”

水庆霞透露，上半场并非不
想压出去进攻，而是对方阵型改
变给中国队带来很多麻烦，“逼
抢会出现一些问题，所以让队员
先稳住，下半场局部做得还可
以，相互的距离保持好了些。”

本届世界杯中国队打进

两球，两球都是王霜通过点球
打进，王霜在接受采访时认
为，从个人角度出发，在国家
队所有大赛都取得过进球，职
业生涯算是比较圆满。她感
激和自己一起征战了三届世
界杯的姐妹们，“不管怎样她
们都是为国家付出过的人，不
管下一届世界杯能否站上世
界杯舞台，代表国家队出战，
我觉得这次都应该给她们更
多的鼓励，因为她们职业生涯
这么多年，确确实实把自己的
青春都献给了国家队。”

此后王霜颇为动情，她
语带哽咽：“我们不是特别好
的一个榜样，希望未来的孩
子 们 能 够 踢 出 更 精 彩 的 足
球，希望国内的教练员们，能
够真正地去培养更多会踢球
的孩子，让她们未来在代表
国家队比赛时不至于这么狼
狈。” 羊城晚报记者 苏荇

王霜：希望国内的教练员能够真正去
培养更多会踢球的孩子


